



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Cooperación Suiza en Bolivia

PADEM, 20 años pensando Bolivia desde los municipios

Bajo el apoyo de la Cooperación Suiza en Bolivia, en septiembre de 1996, Solidar Suiza creó el Programa de Apoyo a la Democracia Municipal (PADEM), que 20 años después se convirtió en uno de los proyectos municipales más importantes del país. También este año, PADEM cierra un ciclo consolidándose como uno de los mayores referentes nacionales de construcción ciudadana y democracia, desde el nivel local.

En estas dos décadas, PADEM trabajó en más de 150 municipios (44%), junto a centenares de ciudadanas y ciudadanos, muchos de los cuales son hoy autoridades y líderes sociales. Si bien en este lapso se interactuó con distintos sectores de la sociedad, el trabajo se focalizó en los jóvenes y en las mujeres.

Gracias al aporte corresponsable de autoridades, sociedad civil y medios de comunicación, los enfoques de trabajo, en las tres etapas del PADEM, pasaron del empoderamiento de capacidades en organizaciones sindicales y campesinas, a la construcción de ciudadanía basada en el equilibrio entre derechos y obligaciones, hasta la articulación de gobernabilidad a través de los servicios de salud, educación y lucha contra la violencia hacia las mujeres.

Entre las estrategias empleadas está la conformación de redes locales integradas por organizaciones sociales y entidades públicas, sociedad civil y medios de comunicación. Se destaca, además, la experiencia del Programa en el área comunicacional, con procesos y productos varios, como por ejemplo la iniciativa de educación ciudadana Doctora Edilicia, emblema del PADEM, que se ha constituido en una referencia en temas municipales y en una figura cercana a las y los ciudadanos. La Doctora Edilicia incluye un portal digital con 3100 seguidores y un consultorio municipal telefónico con más de 1 millón de llamadas/consultas *on line* desde su creación en el 2005, junto a la Federación de Asociaciones de Municipios – FAM.

Otro resultado importante es la conformación de la mayor red de comunicadores/as locales de Bolivia, con quienes se celebran dos encuentros nacionales por año, potenciando sus habilidades y estimulando sus principios democráticos. Los premios nacionales e internacionales dieron fe de los buenos resultados de las acciones mencionadas, tal es el caso del premio Rey de España en la categoría radio, obtenido por PADEM (Abdel Padilla/José Luis Mendoza) en el 2015.

El apoyo del PADEM ha impulsado iniciativas ciudadanas que se han convertido en políticas públicas locales, como por ejemplo: el incremento de presupuesto y conformación de redes para vivir libres de violencia; la introducción de las nuevas tecnologías en las aulas; la toma de conciencia en el cuidado sobre bienes públicos; y la prevención de enfermedades crónicas como el cáncer cérvico-uterino o la reducción de la mortalidad materna e infantil.

El 2016, el PADEM cierra un ciclo de 20 años y comienza uno nuevo, con base en la constatación de que es necesario pensar Bolivia desde los municipios y con una ciudadanía que pase de la exigencia a la propuesta. Toda la experiencia de dos décadas ha sido compilada en un libro breve y un video, que serán compartidos en tres debates con distintos actores en Santa Cruz, Cochabamba y La Paz, el 16, 23 y 30 de noviembre, respectivamente.

Acceda al documento en: <https://www.eda.admin.ch/countries/bolivia/es/home/cooperacion-internacional/publicaciones-y-multimedia.html>

Se ruega difusión. Contactos:

María del Carmen Alarcón Lizón
Teléfonos: 77232057 ☎ 77243251
mariedadelcarmen.alarcon@eda.admin.ch

Abdel Padilla
Teléfonos. 71956008 – 68095455
apadilla@padem.org.bo